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热 话题议议

昨日接受采访时，市人大代表、宁海县星海小学
校长顾亚莉提到，自己对政府工作报告中“聚焦发展
均衡化、实现更高层级的统筹协调”这句话印象深
刻。她时常感受到宁海县与市中心城区教育水平之
间的差距。“教育均衡，是城市各方面均衡发展中的重
要一环。”顾亚莉代表说，希望宁海教育迅速发展，让
宁波教育整体水平更上一层楼。

两会召开前，顾亚莉代表便对宁海教育现状做了
深入调研。她认为，近两年宁海教育在政府的高度重
视和关心下，各方面都得到了极大改善和提高，但与

当前社会发展的总体需求、广大人民群众对享有优质
教育的迫切要求相比，宁海作为经济相对欠发达地
区，在学校办学条件标准化、教师资源优质化、教育资
源信息化、城乡发展均衡化等方面，仍存在诸多不足。

为此，她在准备已久的建议中提到，希望进一步
加大对宁海教育的资金扶持力度、改善办学条件；加
大城乡统筹力度，完善经费保障机制；加大师资均衡
力度，优化师资队伍；加大政策倾斜力度，扶持薄弱学
校。

昨天中午，在市政协委员的驻地酒店采访时，
记者意外发现一位抱着婴孩的委员。

“这是我的二宝，才2个月大，因为需要母乳，
所以带过来一起参会了。”马颖颖委员是余姚团市
委书记，今年是她第一次以宁波市政协委员的身
份参加两会。还在产假期间的她，坚持来大会报
到，并就自身特殊情况提前向会务组申请，获得了
住宿、餐饮、物资供应等一系列人性化的帮助。每
场会议结束，马颖颖都会赶回驻地，给宝宝喂奶、
换尿布，参政议政和照料婴孩两不误。

在工作台上，马颖颖委员向大会递交的两份
提案建议已打印出来。记者注意到，其中一份是
关于加快姚江两岸休闲观光基础设施规划建设、
打造“姚江文化带”的建议，另一份是关注青年家
长需求，建议切实解决“三点半”难题。马颖颖委
员笑着告诉记者：“我从一个城市市民和一个普通
母亲的视角，期待着能为宁波的发展建言献策。”

事实上，在这次市政协会议的采访中，记者不
断看到、听到委员们的一些“小故事”，并一次次被
委员们参政议政的热情所感动。

市民建界别组的刘优君委员，今年也是第一
次以委员身份参会。为了不受干扰地准备提案，
她在4月5日晚特意住到委员报到点附近的一家
酒店，认真撰写提案，直到次日凌晨2时完工休
息。4月6日上午，她刚完成报到手续，不料公司
有紧急事务需要她去现场处理，于是她争分夺秒
地奔波往返，在上午11时之前准时赶到行政会议
中心参加了党派活动。

民进界别的戎骁委员，是宁波市四明中学语
文老师，今年宁波市第九批赴新疆支教团团长，现
新疆库车二中副校长。这次为了参加市政协十五
届一次会议，从不轻易请假的他，特地从库车请假
回宁波。他说，路途再远，行程再苦，也一定要回
来为宁波的发展鼓与呼。

在市政协十五届一次会议预备会议那一日，
下午2时刚出头，文化广场大剧院里，一名满头大
汗、气喘吁吁的男子没来得及停下回答门口工作
人员询问，便急匆匆跑进了会场。工作人员追到
会场内查看后，方知他是宁波美康生物科技股份
有限公司董事长邹炳德委员。原来，邹炳德委员
正在台湾出差，特地赶回来开会，一下飞机就直奔
会场，但还是比会议开始时间晚了几分钟，被工作
人员当成了“不速之客”。

妇联界别的钱国英委员，脚受了伤，坐着轮椅
全程参加了政协会议。为了抢得大会发言的机
会，港澳台侨事务顾问徐德清特地更改了回美国
的机票，多花费1万多元…… 记者 滕华

进一步推进教育均衡，代表委员们提了不少建议

改变中心城区高中分布“南强北弱”局面
及早在海曙西片区新建优质高中

宁波的教育均衡一直以
来都走在全国前列。不过，教
育均衡是动态而不是静态，其
反映的是校际、城乡、区域等
之间教育发展水平的差距。
这种差距不断变化，追求教育
均衡的努力也将永不停歇。

市两会期间，代表委员们
就新形势下进一步推进宁波
教育均衡提出了不少建议，并
在实践中不断探索缩小教育
水平差距的良方。

我市行政区划调整后，原鄞州区的8所普高、5所
职高，留在现海曙西片区的仅有2所普高（鄞江中学、
同济中学）、2所职高（古林职高、四明职高）。

市人大代表、海曙外国语学校校长薛瑞芬认为，
区划调整后，高中段的优质资源基本集中在鄞州区。

“看到这个变化，原鄞西的老百姓心中必定失落。”薛
瑞芬代表说，原鄞西有9个乡镇划入海曙区，尽管在
过渡期保持三年招生政策不变，但三年后呢？

薛瑞芬代表还谈到一些细节。她说，原鄞州区的
高中多为寄宿制，而市直属高中（位于原中心城区）多
为走读制。区划调整后，鄞州所有高中学校划归市教

育局直管，对学生而言，似乎选择的机会增多了，事实
上，却有诸多不便。比如海曙西片区学生被录取到一
些市直属高中后，每天来回上学，既不方便也不安全，
如果让学生在高中学校附近租房，势必会让家长怨声
载道，这可能会影响到海曙区的城乡融合。

为此，薛瑞芬代表建议，及早规划在集士港镇建
一所优质高中。因为集士港镇现已成为海曙区的地
理中心，交通相对便捷，各种设施也在日益完善，布局
在此或将“多赢”。同时，她还建议原来的那些市直属
高中学校增建宿舍楼，以提升接纳住宿生的能力，为
路途较远的学生家庭解决后顾之忧。

及早在海曙西片区新建优质高中

近年来，宁波市教育事业整体提升显著，但中心
城区高中布局“南强北弱”的问题依然突出。

市人大代表、惠贞书院校长、党总支书记杨云生，
一直都在关注这个问题。在行政区划调整后，他根据
目前的宁波市中心城区公办高中分布情况制了一张
表。“很明显，位于江北区的只有2.5所高中。”杨云生
代表说，因为惠贞书院高中部每届仅有4个班，规模
尚小，只能算半所。而从这2.5所高中的分布来看，没
有1所是位于江北已开发的城区腹地内。

他指出，与海曙西片区未来要面临的问题类似，
江北区有大量的优秀初中毕业生，长期以来都不得不
跨区就读。“十三五”期间，江北区新（改、扩）建14所
义务段学校，义务教育资源布局将得到快速扩充，然

而作为衔接义务教育和高等教育的普通高中教育却
在数量和质量上明显不足。

为此，他建议加快对江北区域内高中教育资源布
局的统筹规划。同时，希望相关部门能充分利用教育
政策三年过渡期，对全市的跨区就学规模及高中学校
空间分布特征进行研究，以缓解高中教育资源布局

“贫富不均”的问题，让更多优质资源延伸到新城、新
区。

杨云生代表认为，近期内想要快速改变江北缺乏
优质高中的现状，充分挖掘区内现有高中的供给潜力
不失为良策。比如，扩大惠贞书院高中部规模并易地
兴建。

改变高中资源分布“南强北弱”态势

进一步缩小区域教育水平差距

为缩小校际之间的差距，宁波已有诸多实践。
根据市政协委员、宁波民进常委陈道裕的调查，

早在2006年，原江东区就探索建立区域内教师有序
流动制度，2014年又率先在全市实现教师校长交流人
事关系随迁的全覆盖，扫除了“校籍”障碍。海曙在推
行“名校托管”模式基础上，年初刚刚建立了五大教育
集团。慈溪、鄞州曾推教师轮岗制度，宁海则分“1＋N
接管兼并”“1＋1契约帮扶”“1＋N网络共享”三个阶
段，探索建立城乡教育共同体。

各区县（市）出台了教育资源均衡化的各种政策，
也收到了一定的成效。然而在陈道裕委员看来，繁荣

发展背后也有“瓶颈”，特别是在优质教师资源方面。
为此，他建议探索优秀教师“多校执教”模式，让优质
师资得到最大程度共享。

陈道裕委员提到，应允许教师在不影响本校教学
的基础上去其他学校开展教学和辅导。教学上的费
用由聘请学校承担，各学校可建立教师去他校的申报
制度。建议教育部门在制订具体方案时，拟出教师执
教的具体细则，限定只能去公立和民办学校执教，不
允许去民办教育机构执教，执教的报酬应体现灵活
性，学校能承担的由学校承担，学校承担不了的在家
长自愿原则下，由家长承担部分。 记者 徐叶

优秀教师“多校执教”是否可行？

市人大代表杨云生制作的宁波市中心城区公办高中分布情况一览表。

履职“小故事”格外动人

马颖颖委员带着2个月大的宝宝一起参加两
会，每场会议结束都会赶回驻地给宝宝喂奶、换尿
布。 记者 崔引 摄


